
香港文匯報訊（記者 勞雅文）

皇崗口岸將全面實施學生「免落
地」關檢，減少學童落車過關的
危險，目前校巴公司為照顧學生
的人手安排亦可減少，現時唯一
於該口岸提供校巴公司服務的

「中港通」集團有限公司，新學年
非但不加價，為吸引更多學童乘
搭部分路線，更減價12%，同時
公司亦已購入50輛60座校巴，以
拓展接載跨境童的業務。

「中港通」集團有限公司董事
總經理陳宗彝（上圖）表示，新學
年皇崗口岸落實「免落地」關
檢，將不會加車費。其中，上水
培幼幼稚園的車費維持每月750港
元，至於港澳信義會黃陳淑英紀
念學校的車費則由本年度850港
元，下調至750港元，即減價
12%。

學童按號入座加快過關
他表示，為鼓勵更多學生使用校車服

務，在內地的上落點會增至3個，而為加快
過關程序，公司亦為每名學童按編號編配
固定座位，方便入境處人員核對證件。

陳宗彝估計，現時只有90名學童經皇崗
口岸過關，新措施推行後將增加至1,000
人，他表示，現時已接到約600名學生報
名。為應付需要，校巴公司亦投入大量資
源發展業務，陳宗彝透露，已購入50輛全
新的60座位旅遊巴，專責應付有關需求。

他希望當局盡快增加配額，讓更多學校
可參與試坐計劃，了解該口岸最新的過關
情況，相信可紓緩其他口岸的沉重負擔。

病了3天的姚至欣一回校，便立即找
陳樂班長聊天。從內地來的雅麗見
了，也湊了過去。不過至欣看到她，
便不說話了。雅麗疑惑道：「你們在
談甚麼秘密？」陳樂笑說：「沒甚麼
秘密，她正為她爺爺的事向我道歉。」

至欣也解釋道：「我不是故意不跟你說話，只是我的爺爺講話總
是帶很多粵式俗語，我不懂怎麼翻譯成普通話。」陳樂說：「要
不雅麗你就試 翻譯一下那些俗語？」「好的。」

陳樂繼續說：「事情是這樣的，昨天我帶了筆記到至欣的家，
打算給她。我已跟她的爺爺說明來意，可他卻說『無事不登三寶
殿』，說我一定是有甚麼別的企圖。現在給她送功課，就是想

『放長線釣大魚』，說他才不會讓自己的好孫女『一朵鮮花插在牛
糞上』。」雅麗笑說：「我們在內地也會用這3個俗語呢。」

兩地癩蛤蟆 均垂涎天鵝
陳樂說：「她的爺爺一直不讓我進去，還叫我別『癩蛤蟆想食

天鵝肉』，不要『唔知自己咩斤 』。」雅麗說：「這兩個俗語跟
我們的有點不同，普通話該說『癩蛤蟆想吃天鵝肉』，比喻癡心
妄想；『不知自己半斤八 』，指高估了自己的能力。」

至欣說，當她知道陳樂來了，便跟爺爺說：「你為甚麼『唔理
三七二十一』就罵人？他卻罵我『手指拗出唔拗入』，說『我食
鹽多過你食米』，看人比誰都準確！」雅麗說：「頭一個該說成

『不管三七二十一』，後面的兩個，我聽不明白。」陳樂說：「這
兩個我倒知道。手指的那個俗語表示說話或做事不向 自己人反
而偏向外人，普通話該說『胳膊肘往外拐』；後面那個是年齡大
閱歷豐富者的自誇之說，普通話可以說『我過的橋比你走的路
多』。」

不是省油燈 唔係人咁品
至欣繼續說：「那時我都快要哭了，可是爺爺他說自己是『有

碗話碗，有碟話碟』。」雅麗說：「這個普通話該說『有一說
一，有二說二』。」陳樂說：「最後她的爺爺便『呯』的一聲關
上門了。」雅麗說：「至欣的爺爺真『不是省油的燈』！」至欣
問：「那是甚麼意思？」陳樂便用粵語笑說：「『唔係人咁品』，
好難對付啊！」 ■梁麗詩 協恩中學普通話教師

電郵：misslaisze@gmail.com
（標題和小題為編者所加）

緬甸生城大修工管 盼學成回國助基層

港段專人登車檢查 盼9月實施助分流
跨境學童更安全
皇崗試行「免落地」
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昨日首次試行「免下車過關檢查服務」，北
區學界普遍歡迎有關措施，認為可減低學
童「上上落落」過關的危險性。北區區議
會主席蘇西智近日接獲不少家長投訴，指
保姆車新學年車費加幅驚人，希望新措施
可助調低車費，減輕家長負擔。

免落車過關 減走失風險
鳳溪第一小學校長廖子良表示，政府推

行「免下車過關檢查服務」後，將令跨境
童的過關程序變得更暢順，以往學童須上
落車過關，學校會擔心學生走失，「現時
較安全、快捷，加上學童不用接觸其他過
境人士，這樣好得多」。不過，他指現時校
內跨境學童主要由羅湖口岸和福田口岸過
關，故新措施未必可完全紓緩問題，建議
試行後可擴展到其他口岸。

廖子良及上水惠州幼稚園（分校）校長

黃淑珍均表示，校方不干預校車的營運，
包括其行駛路線，而學校亦只會提供校車
資料予家長自行選擇。黃淑珍指出，學校
現有三分一學生為跨境童，超過七成人乘
搭保姆車經福田口岸過關，因未見對新措
施的需求，加上學校位置不適合經皇崗過
境的大巴上落，故她暫無意主動安排校車
公司讓學生由新路線上下課。

北區校校長 願參與試坐
不過，黃淑珍表示，樂意參加校巴公司

試坐計劃，體驗新措施過關，之後會向家
長分享，以作參考。北區區議會主席蘇西
智則指，現階段未收到有關的試行報告，
但估計推行「免下車過關檢查服務」後，
學童過關將更安全及節省時間，「不用再
上上落落那麼轉折」，他亦坦言，有望減少
落地過關的程序外，有關車費亦可望相對
調低，減輕家長負擔。

過關程序簡化 學界議員歡迎

翻譯粵式俗語 測試自己斤

香港文匯報訊（記者 勞雅文）為紓緩跨境童「逼爆」口岸問題，特區

政府將「免下車過關檢查服務」擴展至落馬洲管制站的皇崗口岸，4所學

校昨參與首日試行。其間關檢人員會登車替學童量體溫、核對證件及檢查

隨身物，需時15分鐘至20分鐘。有參與試行的學校校長指，「免落地安排」

可保障學生安全，運作暢順後可望將過關時間縮短至10分鐘內，若一切順

利，可期望於9月開學前全面實施，屆時或可吸引更多跨境童分流至有關

口岸過境。

以往4度上落 耗時又危險
現時經皇崗口岸過境，學童上下課須4次

上落車接受兩地兩檢，所需時間長，且易
生危險，故學童的使用率一直偏低。「中
港通」集團有限公司董事總經理陳宗彝指
出，現使用其校車服務經皇崗口岸過關的
學童不超過100人，遠較「一地兩檢」的深
圳灣口岸有1,600名學童使用少。

考慮到新學年跨境童將增至1.7萬人，政
府為鼓勵學童轉用羅湖以外各口岸過境，
決定在落馬洲（皇崗）管制站推行學童

「免下車過關檢查服務」，並於昨日開始試
行新安排，直至本學期結束，並於本年9月
全面推行。政府發言人表示，現正與深圳
當局探討在內地皇崗口岸實施有關服務的
可行性。據了解，目前文錦渡及沙頭角雖
有學童「免下車過關檢查服務」，但規模
小，且是臨時措施。

需時20分鐘 日後可縮短
據記者現場所見，約90名小學及幼稚園

生昨參與試行，各人乘搭直通巴於內地皇
崗口岸落車過關後，毋須再於香港關口下
車過關，校巴會到指定泊位停車，由衛生
署、入境處及海關人員登車為學童量體
溫、核對證件及檢查隨身物品。其間同學
要打開書包等候海關人員抽查，緝毒犬亦
會登車搜查。整個過程需時約15分鐘至20
分鐘，較平日落車過關稍長，結果學生均

遲到。不過，參與試行的港澳信義會黃陳
淑英紀念學校校長陳文燕及上水培幼幼稚
園校長陶小鳳均認為，過關程序大致暢
順，有信心運作暢順後可縮短檢查時間。

學校接送人手 可減20教師
陳文燕指，已有心理準備首日試行學生

會遲到，就算過關時間無縮短，至少可避
免學童自行落車過關造成危險，故認為計
劃值得推行。

陶小鳳表示，首次試行「樣樣程序要做
到足」，故稍遲回校亦屬正常。她發現，新
安排下，學生比平日舒服得多，不用再

「大汗疊細汗」；另該校現時有30多名教
師，每日要全體出動照顧學童過關，日後

「免落地」全面實施，動用教師人數可減少
至三分一。

內地家長歡迎改皇崗過境
不過，現時兩校學生經皇崗口岸過關為

數不多，兩校校長均表示，已於內地開家
長會介紹有關新措施，家長一致表示歡
迎，新學年相信可吸引更多新生及舊生轉
用有關口岸。

據了解，港澳信義會黃陳淑英紀念學校
原本有17人選擇由落馬洲管制站的皇崗口
岸過關，新學年會增至50人；上水培幼幼
稚園新學年的新生及插班生，共110人已放
棄申請禁區紙經福田口岸過境，改用皇崗
口岸。

香港文匯報訊（記者 劉景熙）香
港城市大學3年前起開始錄取緬甸學
生，目前約有10人在學，其中至少3
人獲得人道援助組織資助在該校讀
書，Myo是其中一名幸運兒。他原先
在祖國讀醫，但教師動輒以「額外
溫習班」為由濫收學費，他無力支
付，入學後兩個月便憤而離校。其
後他轉讀市場學文憑課程，並培養
出從商的興趣，故現於城大讀工管
課程，盼日後學成回國成立社企和
農村銀行，支援窮人。

Myo、Min Soe及Sithu均來自緬
甸，他們均由城大代支學費，生活
費則由緬甸的人道援助組織Thabyay
Education Network提供補貼，每年
2.5萬港元至5萬港元不等。

立志成立社企 改善窮人生活
今年22歲的Myo，是城大工商管理

學（商業經濟）一年級生。他表
示，在離開醫學院後，曾到慈善團
體義教貧窮小孩，想到自己現在有

機會到香港讀書，透過讀書脫貧，
更激發他加倍關注緬甸草根階層的
福祉。Myo認為，國家之本，在於先
發展經濟，家庭有了生活基本溫
飽，才會容許小孩上學讀書，有脫
貧的機會。他立志將來再修讀工商
管理碩士（MBA），之後回國成立社
企和農村銀行，向最基層的窮人提
供貸款，讓他們有資金為改善生活
邁出第一步。

修政策行政系 目標回國參政
今年26歲的Min Soe，是城大政策

與行政學系二年級生，其祖父曾跟
隨昂山素姬之父昂山將軍，參與緬
甸獨立戰爭；而他父親年輕時，本
希望成為歷史學者，但在大學唸書
時，就某些議題的觀點有別於教
授，最終考試「肥佬」，未能畢業。

Min Soe指，爸爸經常與他討論國
家發展的問題，讓他明白國家也有
不足之處，例如學術自主受干擾，
要尋找公共政策研究或是歷史人物

傳記等書籍，非常困難，令有志參
政的他決心到外地留學。

中學畢業後，他先應父親要求到
社會工作兩年，磨練獨立生活能
力。他表示，由於緬甸環境複雜，
故到泰國修讀通識文憑1年，再以當
地學生身份報讀城大，減省申請入
學上的行政程序。對於自己及國家
的未來，Min Soe堅信「知識就是力

量」，盼完成學業後回國成立教育機
構，將知識帶給普羅大眾，並以參
政為終極目標。

Sithu來港讀書的原因，主要是因
為香港的學術水平高，他現正修讀
電子工程學系，未來擬在香港或其
他地方繼續鑽研科技，修讀碩士甚
至博士，之後或會回國推動科技發
展。

香港新學制與英
國教育制度順利接軌，無論修讀香港中學文憑或
高考，負笈英國的途徑眾多，可謂四通八達。

學士課程多元
英國的學士（榮譽）學位課程一般為三年制，

學生可利用香港高考、IB文憑、高等國家證書、
文憑或同等資格報讀。由於各院校課程多元，學
生可根據個人興趣和能力挑選。

基礎課學英語
為期一年的密集式大學基礎課程 重英語訓

練，海外學生可循此途徑銜接英國大學學位。除
了英語及數學等主要科目外，學生還可選修不同
專業，例如商科、工程、人文學科、法律或科學
等。大學基礎課程並非國際認可的學歷，修讀此
課程主要是銜接個別大學的學位。

延續教院廉宜
英國的延續教育學院提供不同類型的職業導向

或專科課程，包括高級國家證書、高級國家文憑
及基礎學位等，學歷相等於學士學位課程的初階
段。高級國家證書及高級國家文憑為期一至兩
年，完成後學生能夠直接入讀當地大學的第二年
或第三年課程，大大縮減大學修讀年期；基礎學
位則為期兩年，完成後可投身職場或銜接學士學
位課程。英國的延續教育學院與業界的顧問團體
保持密切聯繫，讓院校的課程更能貼近業界所
需，以改進學生的就業前景。由於延續教育學院
由政府資助，學費較相宜，對一些財政緊絀的學
生較為吸引。

報名最低要求
前往英國升學，學業成績必須符合院校要求，

英語亦需具備一定水平。報讀學士學位的申請
人，須在中學文憑試英語科考獲至少第四級，或
在國際英語水平測試取得至少6分。修讀其他課程
的申請人，則須在國際英語水平測試取得5分或以
上。

申請入讀HND、HNC、基礎學位及學士學位的
學生只需在英國大學及學院聯合招生辦事處

（UCAS）管理的中央網上系統，填寫一份申請表
（報讀劍橋大學須同時遞交其申請表），便可申請
英國300多所高等教育學院的全日制課程。詳情可
瀏覽www.ucas.com或向英國文化協會查詢。至於
計劃修讀非UCAS課程列表內的課程（例如大學
基礎課程），同學一般需於院校開課前至少6個月
直接向院校提交申請。

英國文化協會將於8月17日至18日假九龍灣國際
展貿中心舉行「英國教育展」，歡迎有意赴英升學
的同學參觀。

■資料提供：英國文化協會

（標題和小題為編者所加）

教制順利接軌 赴英四通八達
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香港文匯報

記者劉景熙 攝

■在新安排下，學大童只須於皇崗口岸落

車過關一次。 香港文匯報記者勞雅文 攝

■港澳信義會黃陳淑英紀念學校四年級生方浩楠（前左）認

為，「免落地」的安排很好。 香港文匯報記者勞雅文 攝

■陶小鳳。 勞雅文 攝

■陳文燕。 勞雅文 攝
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